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JORGE LUIS DE LA PEÑA 
TIENE QUE ENTRARLE.
En Guadalupe, un grupo de vecinos 
del fraccionamiento Paseo San 
Agustín está reprochando que les 
quieren quitar sus áreas verdes. El 
asunto no es solo un chisme de 
vecindario porque ya hay advertencias 
de por medio de funcionarios del 
Gobierno Municipal que les advierten 
que mejor ni le muevan. Es conocido 
que muchas fraccionadoras ofrecen 
los planes más atrac tivos, con 
servicios y un entorno idóneo para 
el crecimiento de sus hijos, pero 
venden hasta lo que por ley no 
deberían vender. De ahí que se 
pregunten si en la Seduvot, donde 
manda el Superman zacatecano –no 
por sus superpoderes, sino por lo 
galán- JORGE LUIS DE LA PEÑA, 
puede revisar los permisos de la 
constructora y poner orden. Lo que 
menos necesita la gente es que sus 
hijos se salgan a la calle a delinquir 
ante falta de espacios de recreación.

JORGE MIRANDA VA 
CON TODO.
El segundo informe 
de gobierno, para 
muchos alcaldes es el 

último que hacen de su 
administración porque 

la mayoría tiene intenciones 
de ir por otro espacio político, 

de ahí que ese sea el más importante 
de su gobierno, pues es con el que 
quedará posicionado de cara al 
proceso electoral. JORGE MIRANDA 
lo sabe y por eso este año le echó 
todos los  k i los  a  concretar  e l 
programa Capital Iluminada, entre 
otras acciones que hagan que los 
zacatecanos lo tengan presente para 
el siguiente paso político que va a 
dar. Hoy rendirá cuentas ante los 
habitantes de la capital y confía en 
que el respaldo que ha tenido hasta 
ahora se mantenga, ya sea para 
buscar la reelección o irse por una 
diputación, es algo que todavía no 
lo ha decidido, pero va con todo. 
Dejen  que venga CARLOS PUENTE 
y juntos analicen las opciones…

RUTH CALDERÓN QUIERE 
UNA DIPUTACIÓN.
La que ya está decidida sobre su 
futuro político es la síndica RUTH 
CALDERÓN, quien está capitalizando 
sus esfuerzos políticos para continuar 
su trayectoria. Ella ya no va por 
repetir en la sindicatura porque con 
los gobiernos de ULISES MEJÍA y 

JORGE MIRANDA ya tuvo. En el 
primero hay que recordar que sentó 
el precedente para que se castigara 
la violencia política en razón de 
género y a ULISES  le costó la 
candidatura. Con JORGE hizo buena 
sinergia, pero definitivamente ella 
ya se decidió por el segundo distrito 
local para ir por una curul en la 
Fernando Villalpando… vaya, vaya… 

MARCELO QUIERE 
QUE SE REPITA.
Declarar la nulidad y ordenar la 
reposición del proceso interno es lo 
que demanda MARCELO EBRARD 
a la Comisión de Honor y Justicia 
de Morena, luego de que le dieran 
las  not ic ias  que jamás  pensó 
escuchar: usté no es el ganador. El 
porcentaje que obtuvo en las 
encuestas internas lo dejó por debajo 
de CLAUDIA SHEINBAUM, pero ni 
siquiera se quedó cuando las hicieron 
públicas y desde ese día advirtió 
que impugnaría los resultados y 
exigiría que se repitiera el proceso. 
Si bien no ha renunciado a su partido, 
parece que está en la cuerda floja 
y así, no se descarta que Movimiento 
Ciudadano trate de convencerlo de 
ponerse la camiseta naranja…

X Ó C H I T L , 
COB IJADA POR 
LAS MUJERES.
En tanto, ya entrada 
en materia, más de 
6 mil participantes 
de todo el país se 
reunieron este fin de 
semana en el Encuentro 
Nacional de Mujeres de Acción, 
organizado por la Secretaría de 
Promoción Política de la Mujer del 
Comité Ejecutivo Nacional del PAN; 
e l  o b j e t i v o  f u e  f o m e n t a r  l a 
participación activa de las mujeres 
en la vida política y, por supuesto, 
darle el espaldarazo a su candidata 
presidencial XÓCHITL GÁLVEZ. Me 
parece que es momento de demostrar 
si efectivamente hay sororidad, 
independientemente si es por una 
candidata u otra, pero lo que más 
digo, es que ojalá XÓCHITL, por 
andar en asuntos partidistas no 
pierda de vista su deber como 
senadora, porque tiene en puerta 
el Presupuesto de Egresos y aunque 
no le toque modificar o aprobar, 
tiene que participar en la integración 
final… ¡ah y que no se olvide de 
Zacatecas en eso del presupuesto! 
Además, no ha venido con los 
tamales y nos los debe…
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ZACATECAS, ZAC.- Uno de los ma-
yores logros anunciados en el se-
gundo informe de actividades de 
la Universidad Autónoma de Zaca-
tecas (UAZ) y del rector Rubén 
Ibarra Reyes, fue el acuerdo para 
reducir la deuda con el ISSSTE.

“Hemos logrado que, por pri-
mera vez en la historia, el ISSSTE 
determine la condonación de ac-
cesorios en un 100%, lo cual be-
neficia a la UAZ, pero también a 
todos los organismos deudores 
del país”, señaló

Lo anterior, dijo, el rector, “re-
presenta una remisión por casi 
700 millones de pesos y el reco-
nocimiento del pago es por más 
de 250 millones, lo que significa 
que el beneficio es por casi mil mi-
llones de pesos, en próximos días 
estaremos formalizando el tan 
ansiado convenio”.

Para que esto tenga efecto, 
explicó, que el requisito es pagar 
poco menos de 500 millones de 
pesos de capital, lo que disminui-
rá la deuda total de la UAZ con el 
ISSSTE de 3 mil millones de pesos 
a la mitad, mil 500 millones de pe-
sos y el beneficio de que esta úl-
tima cantidad se pague a un plazo 
de 20 años.

Los 500 millones de pesos que 
se requieren de capital, comentó, 
se están gestionando con gobier-
no estatal y federal, añadiendo 
que hace un par de semanas en 
reunión con Luciano Concheiro, 
Subsecretario de Educación Su-
perior,  se informó de esta nego-
ciación quien comprometió la mi-
tad del recurso para liquidar el 
adeudo.

LOGROS DE LA UNIVERSIDAD
Entre los logros enunciados por 
Rubén Ibarra Reyes está que la ma-
tricula estudiantil aumentó un 5%, 
teniendo actualmente 43 mil 847 
alumnos,  que en conjunto con do-
centes y administrativos suman 
más de 50 mil universitarios.

La UAZ, dijo, cuenta con nue-
vas licenciaturas como Gastrono-
mía, Finanzas y Comercio Inter-
nacional, Estudios Culturales 
Mexicanos, así como maestrías 
en biociencias, estudios contem-
poráneos y etnología, “todos estos 
programas que se aperturan con 
el fin dar respuestas a las necesi-
dades formativas de Zacatecas 

ZACATECAS, ZAC.- En el marco 
del Segundo Informe del rector 
de la Universidad Autónoma de 
Zacatecas, el SPAUAZ denunció 
que al menos 315 movimientos 
en nómina se encuentran sin res-
paldo en la documentación de la 
Comisión Mixta del 15 de no-
viembre de 2022 al 31 de julio de 
2023.

De acuerdo con el documen-

ZACATECAS, ZAC.- Para que el 
acuerdo de reducción de deuda 
entre el ISSSTE y la UAZ tenga 
efecto, la universidad tiene que 
pagar 494 millones de pesos en 
una sola exhibición, explicó Sal-
vador Estrada, subdelegado ad-
ministrativo del ISSSTE.

Lo anterior ante un acuerdo 
anunciado por el rector Rubén Iba-
rra Reyes para reducir la deuda 
del ISSSTE de 3 mil millones de 
pesos a la mitad, mil 500 millones 
de pesos, llevando esta última 
cantidad a pagos hasta 20 años”.

Sin embargo, para que ello ten-
ga efecto, dijo Salvador Estrada, 
se requiere el pago de 494 millo-
nes de pesos en una sola exhibi-
ción “supongo en lo que resta de 
la administración” en referencia 
al gobierno federal, dijo.

De esa cantidad de recursos, 
explicó el rector Rubén Ibarra, se 
están haciendo gestiones con el 
gobierno estatal y el gobierno fe-
deral, este último a través de la 
Subsecretaría de Educación Su-
perior ya hizo el compromiso de 
otorgar la mitad del dinero.

DESTACA RUBÉN IBARRA 
CONDONACIÓN HISTÓRICA 
POR PARTE DEL ISSSTE

RINDE CUENTAS RECTOR DE LA UAZ

JESÚS CASTRO

ESTHER CONSUEGRA

DEBE UAZ PAGAR 
AL ISSSTE 494 

MDP

PARA QUE SURTA EFECTO LA 
REDUCCIÓN DE DEUDA

DENUNCIA SPAUAZ 
MOVIMIENTOS EN NÓMINA 
SIN RESPALDO

to del SPAUAZ, entre las unidades 
y áreas de la universidad que re-
portan más movimientos se en-
cuentra la Defensoría Universi-
taria con 30, Preparatoria con 
52, Ingeniería  con 25, Odontolo-
gía con 28, Cultura con 30, entre 
otras que en suma contabilizan 
315 movimientos que se tradu-
cen en espacios laborales y que 
no cuentan con la documenta-
ción de sustento ante la Comisión 
Mixta en los procesos de ingre-

so y promoción del personal ads-
crito al sindicato de profesores.

De acuerdo con miembros de 
la Coordinadora de Delegados, la 
denuncia del SPAUAZ sobre estos 
movimientos irregulares, rápida-
mente alertó a la rectoría para 
que se reventara con “provoca-
dores” la reunión que se sostenía 
en el salón sindical y para evitar 
se difundiera dicha información 
y con un intento de toma de las 
instalaciones del sindicato.

y sin romper techos financieros”, 
señalo el rector.

Además la universidad cuenta 
con un semestre integrador de 
áreas de la salud, ingeniería y cien-
cias sociales, para los aspirantes 
a una licenciatura que no lograron 
ingresar a su primera opción de 
estudio.

En torno a las becas de Cona-
cyt, comentó “no dejaremos de 
gestionar y buscar soluciones res-

pecto a las becas de tiempo com-
pleto para quienes cursan un pos-
grado”.

Refiriendo también que en el 
Sistema Nacional de Investigado-
res e Investigadoras del Conacyt, 
hay 442 integrantes de la UAZ, así 
como con los 694 universitarios 
que fueron reconocidos con Per-
fil Deseable de PRODEP.

El rector Rubén Ibarra Reyes 
durante su mensaje también des-

tacó que en materia de infraes-
tructura, en el año que se informa, 
se invirtieron 92 millones 223 mil 
pesos, a través de diferentes fon-
dos y programas.

 
RECONOCE GODEZAC 
DISCIPLINA FINANCIER
A DE LA UAZ
A nombre del gobernador David 
Monreal Ávila, el secretario gene-
ral de Gobierno, Rodrigo Reyes 

Mugüerza, anunció un análisis de 
las finanzas para acompañar en 
la gestión del finiquito de esta deu-
da histórica de la Universidad Au-
tónoma de Zacatecas (UAZ)

El secretario general de Go-
bierno reconoció la disciplina fi-
nanciera con la que se ha condu-
cido la Universidad y refrendó el 
compromiso de apoyo y acompa-
ñamiento a la máxima casa de 
estudios.

https://herring-wisteria-kzzk.squarespace.com/notas/debe-uaz-pagar-al-issste-494-mdp-para-que-surta-efecto-la-reduccin-de-deuda
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EXIGE RPZ 
HONESTIDAD A 
SUS ASPIRANTES A 
CARGO POPULAR

ZACATECAS, ZAC.- Desde escuelas, 
espacios públicos e incluso las nue-
vas colonias, se está cuidando que 
se adecúen y adopten espacios de 
inclusión para las personas con 
discapacidad.

Miriam García, directora del 
Instituto para la Inclusión y la Aten-
ción de Personas con Discapaci-
dad en el estado de Zacatecas, 
dijo que lo anterior se lleva a cabo 
dentro de los programas más im-
portantes de esta instancia, que 
es el de accesibilidad.

“Es muy importante resaltar 
porque somos muchas las perso-

TEXTO Y FOTO: JESÚS CASTRO

TEXTO Y FOTO: MARCOS VALDEZ

LLAMA MORENA ZACATECAS A LA 
UNIDAD EN TORNO A SHEINBAUM

CONTINÚAN TRABAJOS PARA ADECUAR 
ESPACIOS EN PRO DE DISCAPACITADOS

En el partido de reciente creación, 
Revolución Popular Zacatecas,ya 
se están considerando los lide-
razgos que lo representarán en 
los próximos comicios del 2024 
y cuyo principal requisito será 
caminar por la ruta de la hones-
tidad.En conferencia de prensa 
para expresar su apoyo y respal-
do a Claudia Sheinbaum tras su 
triunfo en el proceso interno para 
definir quién estará a cargo de la 
Coordinación Nacional de los Co-
mités de Defensa de la Cuarta 
Transformación, el diputado José 
Luis Figueroa Rangel adelantó 
que su partido se encuentra en 
un proceso en el que se han ele-
gido a 28 comités municipales.

Explicó que muchos de estos 
comités ya se constituyen como 
grupos de apoyo “a la perspecti-

ZACATECAS, ZAC.- La directiva 
estatal del Movimiento Regene-
ración Nacional iniciará los traba-
jos de llamado a la unidad y la mo-
vilización en torno al proyecto de 
la coordinadora nacional de los 
Comités de Defensa de la Cuarta 
Tr a n s f o r m a c i ó n ,  C l a u d i a 
Sheinbaum, en su camino al próxi-
mo proceso electoral.

En su regreso a Zacatecas tras 
participar en la tercera sesión or-
dinaria del Consejo Nacional de 
Morena, Roxana Muñoz, presiden-
ta del Comité Ejecutivo Estatal, 
señaló que en esta reunión, a la 
que acudió con otros seis conse-
jeros y el gobernador David Mon-
real Ávila, pudieron ser testigos 
de la entrega de la constancia que 
avala a Sheinbaum como la próxi-
ma candidata a la Presidencia de 
la República.

Por su parte, Rubén Flores 
Márquez, presidente del Consejo 
Estatal de Morena, explicó que en 
esta sesión ordinaria, Claudia 
Sheinbaum encargó acciones es-
pecíficas a los representantes del 

TEXTO Y FOTO: MARCOS VALDEZ

partido, siendo la principal el for-
talecer las tareas organizativas 
en los estados rumbo al proceso 
electoral del 2024, para el cual, 
aseguró, se encuentran listos.

“Hoy en Zacatecas, el Comité 
Ejecutivo Estatal y el Consejo Es-
tatal del partido Morena ya tiene 
por lo menos un Comité de De-
fensa de la Cuarta Transforma-
ción en cada una de las secciones 
electorales del estado. Y todos 
ellos con la clara idea de un mo-
vimiento de fortalecer la Cuarta 
Transformación”, apuntó Flores 
Márquez.

En su mensaje, el líder de Mo-
rena llamó también a simpatizan-
tes que apoyaron a los demás as-
pirantes dentro del proceso 
interno, así como a más ciudada-
nos a sumarse al proyecto del par-
tido con el fin de obtener no solo 
la Presidencia de la República, sino 
también otros cargos de repre-
sentación en los tres niveles de 
Gobierno.

va de una candidatura”, con una 
participación plural de liderazgos 
provenientes desde distintos 
sectores sociales para lo que 
aseguró será un proceso hones-
to y transparente, por lo que se 
exigirá a los aspirantes un trato 
recíproco.

“Nosotros el comportamien-
to que vamos a pedir y el perfil 
son de mujeres y hombres ho-
nestos, líderes honestos que ten-
gan el respaldo de grupos políti-
cos, de sectores que representan. 
Es decir, nosotros no vamos a 
darle cabida al oportunismo”, ase-
guró el legislador conocido tam-
bién como El Cepillo.

nas con discapacidad y que nece-
sitamos mejores condiciones de 
infraestructura, principalmente”, 
expresó la funcionaria pública.

Por lo que señaló que en los 
espacios mencionados se traba-
ja para que se incluyan rampas, 
señaléticas, así como espacios 
destinados a las personas con 
discapacidad.

Para el tema de las instituciones 
escolares, comentó “faltan muchí-
simas, sí un 60 por ciento”; sin em-
bargo, explicó, poco a poco se van 
sumando más y más escuelas, in-
cluso por iniciativa de directores o 
docentes que buscan tener a la 
institución a la vanguardia.

Mientras que en espacios pú-
blicos como el Centro Histórico, dijo, 
que por la tipografía del lugar es 
difícil de intervenir los espacios, sin 
embargo, “no te puede cruzar de 
brazos” ya que se pueden hacer 
adaptaciones como semáforos con 
sonido o cuestiones táctiles para 
las personas ciegas.

En cuanto a las nuevas colonias 
a las que desde esta instancia se 
les da el visto bueno en el tema de 
la accesibilidad para las personas 
con discapacidad, explicó que toda 
la documentación requerida es lle-
vada por los municipios cercanos 
a la capital, mientras que con los 
más lejanos sí se está batallando.

https://herring-wisteria-kzzk.squarespace.com/notas/iniciar-morena-zacatecas-llamado-a-la-unidad-en-torno-a-sheinbaum
https://herring-wisteria-kzzk.squarespace.com/notas/exige-rpz-honestidad-a-sus-aspirantes-a-cargo-popular
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TANYA ORTIZ

DENUNCIAN APROPIACIÓN 
IRREGULAR DE ÁREAS DE 
DONACIÓN EN GUADALUPE

ZACATECAS, ZAC.- Expertos inter-
nacionales destacaron el potencial 
del estado para la explotación de 
productos agroturísticos y gastro-
nómicos como una oportunidad 
para el impulso del turismo en el 
estado.

A través del panel Modelos 
Internacionales de Agroturismo 
para el Desarrollo, organizado por 
la Secretaría de Turismo en Zaca-
tecas y realizado en el auditorio 
del Museo de Arte Abstracto Ma-
nuel Felguérez, los tres expertos 
dieron a conocer las caracterís-
ticas y beneficios que el agrotu-
rismo representa.

La primera de los ponentes 
en participar fue Natalia Díaz Ko-
pec, de Uruguay, quien recordó 
la importancia de las bodegas vi-

TEXTO Y FOTO: MARCOS VALDEZ

GUADALUPE, ZAC.- Vecinos del 
Coto 5B, del fraccionamiento San 
Agustín, denunciaron la apropiación 
irregular de las áreas de donación 
de dicha área habitacional, desti-
nadas para el esparcimiento de las 
familias, y ya se construyen más 
viviendas.

Una de las vecinas, quien pre-
firió el anonimato, explicó que el 
coto tiene dos áreas verdes, una a 
la entrada, más pequeña, y otra 
más grande al fondo, en los que los 
habitantes de las 700 casas que 
integran dicho coto, podrían reali-
zar actividades al aire libre.

“Es demasiada gente para el 
área verde que quieren dejar”, ex-
presó la mujer quien aseguró que 
actualmente, las áreas verdes son 
tierra y no tienen árboles, pero son 
usadas por los niños para jugar du-
rante las tardes; sin embargo, ya 
comenzó la construcción de vi-
viendas, pues ya pusieron la insta-
lación hidrosanitaria.

Recordó que en 2021 esa zona 
comenzó a ser poblada y desde 
entonces supieron que en esas 
áreas también se construirían ca-
sas, “pero en 2022, la constructo-
ra seguía ofreciendo las viviendas 
con el atractivo de que hay áreas 
verdes grandes. Así nos vendieron 
nuestra casa el año pasado”.

Añadió que ya tuvieron un acer-
camiento con la constructora, de-

nominada Grupo Soldi cuya razón 
social es Constructora Aragón con 
sede en Aguascalientes, “pero ni 
siquiera ha entregado el fracciona-
miento al Municipio, porque siguen 
construyendo viviendas en una 
zona que tiene cinco cotos”.

Los vecinos ya interpusieron 
una queja colectiva, en la que par-
ticipan alrededor de 35 firmas, ante 
la Procuraduría Federal del Consu-
midor (Profeco), por una posible 
venta fraudulenta y esperarán la 
conciliación con la empresa para 
ver si hay alguna propuesta de su 
parte, de lo contrario, se interpon-
drá una denuncia penal.

En tanto, añadió, el comité de 

vecinos acudió ante la Secretaría 
de Desarrollo Urbano, donde se le 
sugirió que diera marcha atrás a la 
queja para que el fraccionamiento 
fuera considerado con equipamien-
to de juegos infantiles, “de lo con-
trario no nos darían”.

La afectada reprochó que ese 
coto, aunque todavía no tiene todas 
las casas habitadas, quede sin es-
pacios verdes para cuando ya esté 
completamente habitado, “imagí-
nese, 700 familias aquí sin tener a 
dónde sacar a nuestros hijos. Hici-
mos un esfuerzo grande, la mayor 
inversión de nuestras vidas, como 
para que nos la vendieran con en-
gaños y nos dejen así”, concluyó.

LLAMAN A 
EXPLOTAR 
AGROTURISMO 
EN ZACATECAS

nícolas, al ser el vino un producto 
cuya elaboración ha ido pasando 
de generación en generación a 
través de empresas familiares.

Sin embargo, fue debido a la 
crisis en la exportación del pro-
ducto por temas de competencia 
internacional que los empresarios 
empezaron a involucrar nuevas 
formas de negocio “para de algu-
na manera seguir subsistiendo 
en el mercado”.

“Fue en el turismo en el cual 
encontraron una brecha”, comen-
tó Díaz Kopec, quien recordó la 
creación de experiencias turís-
ticas a través de la producción 
de vino, con la inversión y prepa-
ración que adentrarse a esta nue-
va actividad económica repre-
sentaría para los productores y 
que finalmente brindaría grandes 
resultados.

LA CONSTRUCTORA 
YA COMENZÓ A EDIFICAR 

MÁS CASAS EN LAS ÁREAS 
DESTINADAS AL 

ESPARCIMIENTO 
DEL FRACCIONAMIENTO 

PASEO SAN AGUSTÍN



RENUEVAN 
DIRECCIÓN DE 
JUCOPO Y OAF 
EN LA LEGISLATURA
TEXTO Y FOTO: ESTHER CONSUEGRA

ZACATECAS, ZAC.- En reunión ple-
naria de trabajo entre la dirigencia 
del PRI estatal y los integrantes 
del Grupo Parlamentario priísta en 
el Congreso del Estado se acordó 
impulsar una agenda legislativa 
progresista y dar su apoyo a la di-
putada Gaby Basurto Ávila para 
que asuma la titularidad del Órga-
no Interno de Administración y Fi-
nanzas de la Legislatura y en su 
lugar el diputado Manolo Gallardo 
asuma la Coordinación del Grupo 
Parlamentario priísta.

En la reunión el presidente es-
tatal del PRI, Carlos Peña Badillo 
hizo un amplio reconocimiento del 

ECODIARIO

RESPALDA 
PRI CAMBIOS 
EN EL GRUPO 
PARLAMENTARIO

trabajo y esfuerzo que la diputada 
Gaby Basurto realizó como coor-
dinadora del Grupo Parlamentario 
priísta y,  sobre todo, porque logró 
crear un grupo de trabajo con vi-
sión política y voluntad de cambió, 
que permitió a la Legislatura avan-
ces importantes en el ejercicio del 
trabajo legislativo.

Por otra parte el dirigente tri-
color expresó su respaldo al dipu-
tado Manolo Gallardo para que en 
los próximos 12 meses realicen con 
entrega y pasión política su función 
como coordinador del Grupo Parla-
mentario priísta y saque adelante 
el paquete legislativo previamente 
acordado entre todos los diputados 
y la dirigencia de su partido.
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ZACATECAS, ZAC.- En sesión ordi-
naria, citada a las 11 de la ,mañana 
y con cuatro horas de retraso y con 
dos puntos en el orden del día, de 
acuerdo a la gaceta parlamentaria, 
los legisladores locales del PRI y 
Morena designaron a la priísta Ga-
briela Basurto Ávila y a la morenis-
ta Gabriela Pinedo Morales, para 
que encabecen el Órgano de Ad-
ministración y Finanzas (OAF), y la 
Junta de Coordinación Política (Ju-
copo), respectivamente, del 11 de 
septiembre de 2023 al 7 de marzo 
del 2024, correspondiente al primer 
periodo ordinario de sesiones del 
tercer año constitucional.

Ambas propuestas fueron vo-
tadas con 19 votos a favor y con 
la ausencia de las bancadas del 
PRD, PAN y Panal, con el punto de 
acuerdo presentado por el dipu-
tado Armando Delgadillo Ruval-
caba, mediante el cual se modi-
ficó la integración de la Junta de 
Coordinación Política y del propio 
del Órgano de Administración y 
Finanzas.

Desde tempranas horas, las 
versiones entre los legisladores 
de la oposición giraban en torno a 
que los acuerdos se estaban tra-

bajando aún en Jucopo, con algu-
nos jalones al interior del PRI en 
donde los legisladores exigían di-
chas posiciones para sí, en tanto 
que Morena pedía no perder po-
siciones de control político al in-
terior del legislativo, lo que final-

mente, según se informó se 
“plancharon” los acuerdos para 
bajarlos al pleno.

https://herring-wisteria-kzzk.squarespace.com/notas/renuevan-direccin-de-jucopo-y-oaf-en-la-lxiv-legislatura


RINDEN CUENTAS ALCALDES DE 
TRANCOSO Y VETAGRANDE
ECODIARIO
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TRANCOSO, ZAC.- El alcalde Anto-
nio Rocha Romo rindió cuentas de 
su segundo periodo gubernamen-
tal; enfatizó que, en reconocimien-
to a la administración y el manejo 
de recursos que está haciendo, el 
Gobierno de Zacatecas seguirá 
respaldando sus obras y acciones.

Su voluntad y ganas de servir 
al pueblo, dijo el gobernador David 
Monreal Ávila, me motivaron a ayu-
darle con dos pesos por cada peso 
que destinó a sus calles y obras 
públicas. Los resultados de este 
ejercicio no se entenderían sin el 
trabajo de su equipo de Gobierno 
y sin el compromiso que le carac-
teriza y por el que está sacando 
adelante al municipio, agregó.

Por su parte, Rocha Romo des-
tacó que la estabilidad financiera 
en la que se encuentra el Gobierno 
de Trancoso fue posible gracias a 
la ayuda que el mandatario le brin-
dó, “quiero resaltar el apoyo que 
hemos tenido de nuestro Gober-
nador en todos los aspectos; nun-
ca nos ha dejado solos”.

Mencionó que dicho respaldo 
se ve reflejado en que hay más 
obras que en los últimos nueve 
años, en la cabecera municipal y 
comunidades; como ejemplo, 
mencionó que, el año pasado, se 
pavimentaron 33 calles, a través 
de los recursos convenidos con el 
Gobierno de Zacatecas, y este año 
ya se acordaron 25. Es decir, se 
han intervenido y mejorado dos 
veces más calles que lo que se hizo 
en nueve años.

Asimismo, el presidente mu-
nicipal agradeció a Monreal Ávila 
la colaboración para reencarpetar 
la carretera del Sauz-El Porvenir 
y le solicitó ayuda para colocar la 
duela en el auditorio municipal.

ATIENDE ALCALDE DE 
VETAGRANDE NECESIDADES 
DE HABITANTES
Más tarde, el gobernador David 
Monreal Ávila estuvo presente 
también el Segundo Informe de 
Gobierno de Refugio Avitud Gue-
rrero, presidente municipal de Ve-
tagrande, donde reiteró su com-
p r o m i s o  c o n  l a s  f a m i l i a s 
zacatecanas de éste y de todo el 
territorio estatal.

“Deben tener la tranquilidad de 
que, al amparo de nuestro gobier-
no, tendrán bienestar, justicia y 
progreso y desarrollo; ya lo de-
mostramos”, manifestó durante 
su mensaje a la población de esta 
demarcación.

El alcalde Refugio Avitud Gue-
rrero manifestó su amplio reco-
nocimiento al titular del Poder Eje-
cutivo estatal por la sensibilidad 
para atender los distintos proble-
mas que, en cada municipio, le 
presentan, mirando siempre por 
el bien de la gente, especialmente, 
de quienes más lo necesitan.

Dejó en claro su voluntad de 
seguir construyendo una relación 
de cooperación, en respuesta al 
llamado del gobernador a la co-
munión de la función, que permi-
ta dar respuesta a las necesida-
des de los habitantes de este 
municipio.

DESTACAN OBRAS EN PRO DE HABITANTES



10       MUNICIPIOS   ecodiariozacatecas  Martes 12 de septiembre de 2023

APLICARÁN 2 
MIL DOSIS DE 
VACUNAS CONTRA 
COVID-19 A NIÑOS 
FRESNILLENSES
FRESNILLO, ZAC.- Luego de la con-
troversia acerca de las vacunas 
caducadas contra el coronavirus 
para niños, Saúl Macías Castro, 
quien está al frente del área de 
Vacunación de la Jurisdicción 3 
de la Secretaría de Salud de Zaca-
tecas (SSZ), dijo que se tienen 
contempladas 2 ml dosis para el 
municipio.

Declaró que la decisión en la  
colocación de las dosis será de 

FRESNILLO, ZAC.- A través de re-
des sociales, familiares de Hiram 
Santana, han solicitado el apoyo 
de la ciudadanía para localizarlo 
a él y su hijo, que fueron reporta-
dos como desaparecidos este do-
mingo por la tarde.

Santana es un reconocido ár-
bitro de basquetbol, y no se tienen 
datos de su paradero, luego de 
que hombres armados se lo lle-
varon a él y su hijo Axel de Jesús, 

JEREZ, ZAC.- En torno al Mes del 
Testamento, el DIF Municipal lleva 
a cabo una jornada de conferen-
cias dirigida principalmente a los 
adultos mayores, a efecto de in-
formarles y concientizarlos sobre 
la importancia de realizar este tipo 
de estatuto.

Jurídicos de la Procuraduría 
perteneciente al DIF Municipal que 
dirige la presidenta honorífica Ber-
tha Alicia García Duarte, han visi-
tado grupos de la tercera edad de 
los Centros de Desarrollo Comu-
nitarios (CDC) y a otros sectores 
como los jubilados del Issstezac, 
para hacerles reflexionar sobre el 
tema.

A todos ellos se les ha enfati-
zado que el testamento es un ins-
trumento legal así como un acto 
personal, revocable y libre, por el 
cual una persona dispone de sus 
bienes y derechos, al tiempo que 
declara deberes para después de 
su muerte.

También se les ha resaltado 
que por ser revocable, el testa-
mento tiene la ventaja de poder-
se modificar tantas veces como 
el testador lo prefiera, pudiendo 

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS

CECILIA PALACIOS
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los padres de familia, pues ellos 
son quienes determinen si sus 
hijos la recibirán o no.

También informó que las ac-
ciones para la aplicación de la va-
cuna competen a la brigada Co-
rrecaminos y el personal de salud 
sólo brinda apoyo en esta activi-
dad que deberá culminar el 16 de 
septiembre.

Macías Castro destacó que la 
aplicación del biológico se brinda-
rá en las unidades de salud, por lo 
que el personal estará atento para 

brindar las dosis correspondientes, 
luego de que hace unas semanas 
se anunció esta jornada para los 
niños de varios municipios.

Dijo que la aplicación de todos 
biológicos que se brindan a la po-
blación son aprobados por la Co-
fepris y se atienden cada una de 
las determinaciones, ya que re-
cordó que tiempo atrás se deter-
minó la no aplicación  de vacunas 
contra el tétanos  pues no cum-
plían en su momento con los pa-
rámetros requeridos.

DESAPARECEN 
ÁRBITRO DE 
BASQUETBOL Y SU 
HIJO EN EL MINERAL

de una vivienda en la colonia Plan 
de Ayala.

Elementos de diversas corpo-
raciones de seguridad acudieron e 
implementaron un operativo de 
búsqueda en las calles cercanas a 
dicha colonia; sin embargo, hasta 
el momento no han sido ubicados.

Algunas de las personas que 
se desempeñan en el deporte han 
compartido la imagen y realizado 
oraciones para su pronta locali-
zación, se mantienen en la espe-
ra de noticias de su ubicación.

CONCIENTIZAN A ABUELITOS EN EL MES DEL TESTAMENTO

adaptarlo a las diferentes circuns-
tancias que se le presenten en la 
vida.

El procedimiento se tiene que 
efectuar ante un notario público 
presentando cierta documenta-

ción además del respaldo de tes-
tigos, y durante este mes se otor-
ga un descuento que establece 

un precio para Zacatecas de 3 mil 
760 pesos, en comparación a 6 
mil en el resto del año.
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PREPARAN A ÁRBITROS DE FUTBOL 
PARA SU MEJOR DESEMPEÑO 

EN LAS CANCHAS
ZACATECAS, ZAC.- Un total de 35 árbitros de futbol soccer fueron capacitados en la 
Jornada de Capacitación y Certificación para Árbitros del Sector Amateur, que tuvo 
como objetivo brindarles las herramientas para su mejor desempeño en las canchas. 

En la Unidad Deportiva “Alma Obrera” se reunieron los silbantes para participar 
en los talleres prácticos y teóricos que duraron poco más de cinco horas; asistieron 

ECODIARIO representantes de las ligas deportivas del municipio, así como colegios de árbitros 
de otras localidades, quienes se sumaron a las prácticas. 

Cabe mencionar que Adalid Maganda, uno de los profesionales que estuvieron 
al frente de la capacitación, tiene más de ocho años de experiencia en las canchas. 

Esta capacitación se logró en conjunto entre el Ayuntamiento de Zacatecas, el 
Instituto de Cultura Física y Deporte del Estado (Incufidez), y el Departamento del 
Deporte de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ).
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EN FRESNILLO

PODRÍA ESTAR RELACIONADO CON 
EL ASESINATO DE UN POLICIA

DETIENEN A 3 HOMBRES POR 
PORTACIÓN DE EQUIPO TÁCTICO

PINOS, ZAC.- Como resultado de las acciones operativas implementadas por las 
Fuerzas de Seguridad de los tres órdenes de Gobierno, efectivos de la Policía 
Estatal Preventiva (PEP) detuvieron a tres personas que portaban armas de 
fuego, cargadores y cartuchos, quienes viajaban en un vehículo con reporte de 
robo.

Efectivos de las Fuerzas de Reacción Inmediata Zacatecas (FRIZ) de la PEP, 
Ejército Mexicano y Guardia Nacional detuvieron a Nazario Gilberto, de 19 años, 
originario de Jalisco; Jesús Armando, de 25 años, oriundo de Villa Hermosa, Ta-

ECODIARIO
basco; y José Ángel, de 39 años, proveniente de Nayarit.

Tras esta detención, se aseguraron dos armas de fuego largas, dos carga-
dores y aproximadamente 32 cartuchos útiles. Asimismo, al consultar los datos 
del vehículo en el que se trasladaban, una camioneta Honda CRV, resultó que 
contaba con reporte de robo vigente con fecha 27 de julio del presente año, en 
el estado de Aguascalientes.

Por lo anterior, se procedió con la detención de los tres masculinos y el ase-
guramiento de las armas, cargadores, cartuchos y del vehículo, para ponerlos 
a disposición de la autoridad competente.

DISPARAN CONTRA FACHADA 
EN LA COLONIA EMILIANO 
ZAPATA

FRESNILLO, ZAC.- Los reportes de 
disparos fueron el despertador de 
varias zonas de El Mineral, donde 
al final se informó de una casa ba-
leada en la colonia Emiliano Zapa-
ta, ubicada en el área norte del 
municipio.

Fue después de las 4:30 de la 
mañana, cuando se reportaron 
múltiples balazos a través del Sis-
tema de Emergencias 911, por lo 
que varias corporaciones de se-
guridad se movilizaron a distintos 

GUADALUPE, ZAC.- Derivado de 
los trabajos de inteligencia, auto-
ridades de los tres órdenes de go-
bierno, detuvieron a un masculino 
que contaba con una orden de 
aprehensión vigente por el delito 
de homicidio; esta persona podría 
estar relacionada con el homici-
dio de una elemento policial, he-
cho suscitado en junio pasado.

En una acción coordinada en-
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puntos.
La agresión armada se regis-

tró en la calle Universidad, donde 
se encontró la fachada de una vi-
vienda con varios impactos de 
arma de fuego, por ello la zona fue 
acordonada por personal de la Po-
licía de Investigación, así como 
Ejército Mexicano.

Al lugar también acudió per-
sonal de la Dirección de Servicios 
Periciales, quienes recolectaron 
los indicios del lugar, sin que se 
tenga reporte de personas heri-
das ni decesos.

ARRESTAN A UN HOMBRE POR 
EL DELITO DE HOMICIDIO

tre las Fuerzas de Reacción Inme-
diata Zacatecas (FRIZ) de la Po-
licía Estatal Preventiva (PEP), 
Ejército Mexicano y Guardia Na-
cional, en la cabecera municipal 
de Guadalupe, se logró la apre-
hensión de Juan Manuel, de 25 
años, quien se trasladaba en una 
camioneta Toyota negra, con pla-
cas de circulación de la Ciudad de 
México.

Tras su ubicación, se le realizó 
una inspección física y al consul-

tar sus datos generales, se obtu-
vo que está persona contaba con 
una orden de aprehensión vigen-
te por el delito de homicidio dolo-
so calificado, con fecha del 23 de 
junio del presente año, en el mu-
nicipio de Calera.

Por lo antes señalado, los efec-
tivos de seguridad procedieron 
con la detención del masculino y 
el aseguramiento del vehículo, 
para ponerlos a disposición de la 
autoridad competente.



PARTICIPAN 6 
MIL ASISTENTES 
EN ENCUENTRO 
NACIONAL DE 
MUJERES DE ACCIÓN
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IMPUGNA MARCELO 
EBRARD ELECCIÓN 

INTERNA DE MORENA
CIUDAD DE MÉXICO.- El excanciller Marcelo Ebrard 
impugnó la elección interna de Morena ante la 
Comisión Nacional de Honestidad y Justicia (CNHJ) 
del partido guinda, el cual tuvo a Claudia Sheinbaum 
como ganadora.

Ebrard envió un documento de 41 páginas a 
dicha instancia del partido en el que demanda la 
nulidad de dicho proceso interno, que le permitió 
a Morena la elección de su candidato presiden-
cial de cara al próximo año.

“Declarar la nulidad y ordenar la reposición del 
proceso interno de Morena para la elección de la 
Coordinación de Defensa de la Transformación”, 
se lee en el escrito.

En dicho proceso interno, apuntó que la Co-

ECODIARIO misión de Encuestas de Morena tuvo una partici-
pación a favor de Sheinbaum Pardo, además de 
destacar la intervención de la Secretaría de Bien-
estar y de diversos funcionarios con el objetivo de 
promocionar a la morenista.

Se destaca coacción por parte de grupos afi-
nes a Claudia Sheinbaum hacia las personas en-
cuestadas mediante amenazas, violencia e intimi-
dación.

En el documento entregado a la Comisión Na-
cional de Honestidad y Justicia se enumera las si-
guientes incidencias: violencia, acarreo de votan-
tes, condicionamiento de programas sociales, 
parcialidad el día del levantamiento de la encues-
ta, publicidad de Claudia Sheinbaum en los lugares 
donde se levantó la encuesta y desaparición tem-
poral e injustificada de urnas.

CIUDAD DE MÉXICO.- El excanciller 
Marcelo Ebrard impugnó la elec-
ción interna de Morena ante la Co-
misión Nacional de Honestidad y 
Justicia (CNHJ) del partido guinda, 
el cual tuvo a Claudia Sheinbaum 
como ganadora.

Ebrard envió un documento 
de 41 páginas a dicha instancia 
del partido en el que demanda la 
nulidad de dicho proceso interno, 
que le permitió a Morena la elec-
ción de su candidato presidencial 
de cara al próximo año.

“Declarar la nulidad y ordenar la 
reposición del proceso interno de 
Morena para la elección de la Coor-
dinación de Defensa de la Transfor-
mación”, se lee en el escrito.

En dicho proceso interno, apun-
tó que la Comisión de Encuestas de 

ECODIARIO Morena tuvo una participación a 
favor de Sheinbaum Pardo, además 
de destacar la intervención de la 
Secretaría de Bienestar y de diver-
sos funcionarios con el objetivo de 
promocionar a la morenista.

Se destaca coacción por par-
te de grupos afines a Claudia 
Sheinbaum hacia las personas 
encuestadas mediante amenazas, 
violencia e intimidación.

En el documento entregado a 
la Comisión Nacional de Honesti-
dad y Justicia se enumera las si-
guientes incidencias: violencia, 
acarreo de votantes, condiciona-
miento de programas sociales, 
parcialidad el día del levantamien-
to de la encuesta, publicidad de 
Claudia Sheinbaum en los lugares 
donde se levantó la encuesta y 
desaparición temporal e injustifi-
cada de urnas.
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“No hay para qué ni por qué quejarse, mejor a disfrutar cada etapa…”

Un pequeño en tercera base

LUNA 
MORENA

Con el nacimiento del primer 
bebé, nacen también los pa-
pás primerizos, pero antes 
de que esto suceda, sobran 

consejeros experimentados, esos 
que siempre te dicen que por  ser pa-
pás de dos o tres pequeños, ya lo sa-
ben todo y viven tratando de orientar 
a quienes pronto serán padres de un 
niño, o de una niña. También les acon-
sejan dormir y descansar lo más que 
puedan, porque naciendo el crío, se 
olvida uno de esos ratos de solas y 
tranquilidad.

Desde luego que es una tempora-
dita que agota, cansa y desvela, pero 
es el agotamiento, el cansancio, y las 
desveladas más bellas que en tu exis-
tencia podrás tener, recuerda que es-
tas cuidando nada más y nada menos 
que al primogénito de tu familia; así 
que no puedes perderte de estas pe-
queñas agitaciones que irán desapa-
reciendo, en cuanto el pequeño se 
acostumbre al clima, a vivir y dormir 
así; ahora entre los brazos de papá y 
mamá.

No hay para qué ni por qué quejar-
se, mejor a disfrutar cada etapa con 
el pequeño o la pequeña; el tiempo 
pasa tan pronto que vale mucho ser 
testigos de su crecimiento, de sus 

cambios y de sus logros, que uno a 
uno le debemos festejar para que se 
sienta apoyado por sus papás y sepa 
que siempre contará con ellos en todo 
momento.

Atiende sus murmullos, con eso  te 
dice mucho porque nunca te pierde 
de vista, al contrario, él mantiene sus 
ojos limpios escudriñando y analizan-
do tus rasgos tus reacciones para un 
mejor conocimiento.

Nunca inventes inconvenientes 
para no estar  en casa, sería perderte  
de esa época tan real e irrepetible; que 
se termina más pronto de lo que ima-
ginas. A esos instantes nunca se debe 
llegar tarde, ni se les puede poner en 
pausa para cuando se te ocurra apa-
recerte. El tiempo no detiene su mar-
cha para esperar a nadie y el niño no 
puede  quedarse esperando  en tres 
meses  a que su progenitor lo recuer-
de y lo procure. Ya cuando acuerdas, 
el niño está caminando y ni enterado 
estabas, el niño está creciendo y no 
tenías conocimiento de esto; siendo 
necesario hacer una compra de ropa 
nueva,  porque dejó de quedarle la que 
días pasados estaba usando.

Esos momentos chiquititos pero de 
gran calidad y calidez no volverán;  te 
toca saberlos si es que la mamá o cual-

quier pariente,  tuvieran a bien comen-
tar y compartir, todos aquellos senti-
mientos inexplicables, generados por 
alguien tan genuino, tan pequeñito, tan 
de mamá; quien al tenerlo entre sus 
brazos  junto a su corazón, podía per-
manecer las horas contemplando a 
quien la había hecho nacer como mamá.

Escritora, poeta y promotora y 
difusora de la cultura. Soy tres 
estuches de monerías y casi 
un montón de cosas.

ANDAR LAS VÍAS

“El descubrimiento probatorio consiste en la obligación de las partes de darse 
a conocer entre ellas en el proceso, los medios de prueba que pretendan 
ofrecer en la audiencia de juicio…”

Descubrimiento probatorio 
en materia penal

Una de las principales obliga-
ciones que tiene la Fiscalía 
al momento de llevar a cabo 
su investigación es la de ha-

cerle del conocimiento de todos y 
cada uno de los registros que se va-
yan realizando dentro de la carpeta 
de investigación.

La Constitución Política de los Es-
tados Unidos Mexicanos en su artí-
culo 20 Apartado B Fracción VI esta-
blece lo siguiente:

“Le serán facilitados todos los da-
tos que solicite para su defensa y que 
consten en el proceso.

El imputado y su defensor tendrán 
acceso a los registros de la investiga-
ción cuando el primero se encuentre 
detenido y cuando pretenda recibír-
sele declaración o entrevistarlo. Asi-

mismo, antes de su primera compa-
recencia ante juez podrán consultar 
dichos registros, con la oportunidad 
debida para preparar la defensa. A par-
tir de este momento no podrán man-
tenerse en reserva las actuaciones 
de la investigación, salvo los casos 
excepcionales expresamente seña-
lados en la ley cuando ello sea impres-
cindible para salvaguardar el éxito de 
la investigación y siempre que sean 
oportunamente revelados para no 
afectar el derecho de defensa.”

Ahora bien, Constitucionalmente 
el órgano investigador tiene la carga 
de otorgarle copia de las actuaciones 
que se han realizado para el esclare-
cimiento de los hechos que pueden 
ser catalogados como delitos.

En ese sentido el numeral 217 del 

Código Nacional de Procedimientos 
Penales confirma lo mencionado an-
teriormente y el legislador federal 
determinó esta obligación de la si-
guiente manera:

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. 
ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

SALVADOR 
CONSTANTINO

Licenciado en Derecho por la 
UAZ.
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